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! ! ! !赵路打开自己的手机备
忘录，日期下方密密麻麻都
是小黑点。点开其中一个，记
者看到，日程安排从早上 !

点半就开始，直到晚上 "点才
结束。“这就是我平时的工作状
态，几乎全年无休。”他说。

赵路是 #$%百视通主持人、体育
评论员，同时也是一名电影配音演员，他用声
音塑造了大电影里的“黑猫警长”、“海绵宝宝”，《王牌
特工》的艾格西、《蚁人》中的路易斯、《圣斗士星矢》里的
紫龙等经典角色。如今新一代的年轻配音工作者多是像
他这样，做着本职工作的同时，被“借调”去完成各种各样
的配音任务。昨日，他在上译厂内接受了本报记者的采
访，同时接受采访的还有他的同事，上海故事广播主
持人刘北辰。

先吃饱饭 再谈艺术
“对于我们来说，配音是一门手艺活儿，得先确

定自己能靠它吃饱饭之后，我们才有精力去把它当
做一门艺术来对待。”刘北辰的声音浑厚，充满胸腔
共鸣，他和赵路一样，都是年轻一代配音演员里的佼
佼者，却都不是上海本地人。这些外来的年轻人面对
着一个现实的问题，就是如何在上海这座城市立足。

当初引领他们走进配音殿堂的导师，是那些值
得敬佩的老一代配音艺术家们，但进入这个行业后
两人才发现，这和之前想象的不太一样。“一天有三
到四个班很正常，如果忙的话，每天都要五点半起
床，晚上十点以后才能回家。”刘北辰说，“而且即便
忙成这样，还是没办法解决温饱。”

正因为如此，如今的年轻一代不再像老一辈配
音演员那样，纯粹从事电影配音，而是一边干着本职
工作，一边利用闲暇时间接活儿。拿上译厂来说，有
人事编制的配音演员很少，大多都是像赵路和刘北
辰这样，约时间从外面“请”过来。

时过境迁 快餐消费
一般来说，一部电影的配音制作会有看片、划分

角色、调整台词、初对、互对、配音的渐进过程。老艺
术家曹雷告诉记者，放在以前，配一部电影至少需要
一个月的时间。但在如今快餐式消费的大环境里，能
拨给一部电影的配音时间少得可怜，最少的只有 &

到 '天，“因为都不是在职演员，所以没办法在这么

短的时间里把所有人凑齐，看完整部片子。所以在角
色的二度创作和塑造上，我们和老一辈的没法比。”
赵路说。“当然如果有时间的话，大家肯定都愿意去
配得更精致、更完美。”
在娱乐生活越来越丰富的时代，配音演员的苦

恼却也越来越多。老一辈配音艺术家把电影配音当
做唯一的事业，可以投入整个身心，而对于现在的
年轻一代来说，院线电影只占据配音工作的 ()*左
右，其余的还有游戏、专题片、宣传片、记录片、广告

等等。
“其实，能为那些好的演员配音，是一种很过瘾

的感觉，也是对自己能力的肯定”，刘北辰告诉记者。
近两年，有越来越多有情怀的片方，他们的影片在形
式和内容上制作精良，因而对配音也有着更高的要
求，“相对于为了糊口而工作，我们更愿意花大力气、
大功夫为好的作品配音。我们就像匠人一样，别人拿
来一块好的玉，我们肯定想着，这么好的东西，一定
要好好雕琢成最好的玉器。” 本报记者 张艺
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追排片率，电影出现“幽灵场”

"叶问 !#虚假场震惊业内$影城经理发声明道歉

! ! ! !在哈里·波特学习魔法的霍格沃茨城
堡里，哭泣的桃金娘是一个经常于凌晨出
现在盥洗室的幽灵。而在国内电影市场里，
也有一种幽灵，就是影城为了提高某部电
影的排片率，专门在凌晨安排的票价奇高
的虚假场次，圈内人称“幽灵场”。

昨日，位于武汉的中影天河国际影城
为《叶问 '》安排的“幽灵场”截图震惊网络，
影城经理发表声明，承认增开无效场，并向
观众公开道歉。

场次奇葩
昨日上午 (+点，记者打开淘宝电影后

发现，从 '月 !日至 '月 (+日期间，武汉的
中影天河国际影城每天从凌晨 +点 )+分到
'点，每隔 (+分钟安排了一场《叶问 '》的放
映，票价从 ,+,至 ,+'元不等。

类似的事件并不止一桩，' 月 ) 日下
午近五点，票价 (((元的美嘉欢乐影城三
里屯店，《叶问'》的部分场次里，第一排
最不适宜观看电影的位置，被“某些人”
齐刷刷地买走；北京 -$. 安贞店、北京
-$. 双井店中，/ 月 ! 日的多个《叶问
/》放映场次，已售出座位的“队形”惊人的
相似。

公开道歉
昨日，武汉中影天河市场经理金喆接

受了本报记者的采访，对于午夜场电影票
价虚高事件，他做出了自己的解释，“目前
电影市场 0+*售票由第三方票务公司掌
控（猫眼!微票儿!淘宝!格瓦拉等），第三
方票务公司会根据不同合作影片向影城
要求排场率，只有达到排片率时，影城才

能享受第三方补贴活动。”
金喆说，本次《叶问 /》和微票儿的合

作中，排场需达 !+*才能享受优惠活动，
但如果根据市场实际情况，《叶问 /》排片
只能达到 1+*，“为争取到第三方补贴，我
个人采取了增开无效场的方式。对于本次
事件给大家造成的困扰，我代表影城再次
表示抱歉，希望大家予以理解。”

本报记者 张艺

! ! ! !人民文学出版社近日重新出
版了书写 ("世纪北美华人移民浪
潮的长篇小说《扶桑》。昨天，作者
严歌苓、音乐人高晓松以及主持人
史航在北大进行了一场“糟糕的历
史与优美的文学”的对话。
《扶桑》故事中融入了东西方

文化、伦理、价值冲突。严歌苓说：
“小男孩代表了基督教的男性，他
想救赎女子，但与情欲混为一谈。
扶桑只要他情感中爱的部分，而不
是要被拯救。”扶桑的遭遇是一部
“苦难史”，书中流露出愤懑，她说：
“如果现在再写这个故事，我可能
不会那么气愤了，或许是随着年龄
的增长，我觉得东西方的很多观念
很难调和。”
严歌苓感叹，其实她一直在自

讨苦吃。一天不吃点苦，跟自己没
法交代。她几乎每天游泳 ,+++米，
趴在桌子前写几个小时，腰疼了就
站着写，甚至一直坚信，“不写作不
可爱，会对自己存在的价值怀疑”。

本报驻京见习记者 潘子璇
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《扶桑》推出20
周年纪念版 严歌苓感
叹：一天不写作，没法
自我交代

%&' 不能丢掉!匠人精神"

! ! ! !苏秀曾在采访中说"现在的年轻人不爱看译

制片"部分原因是因为现在的译制片质量不高#

相对于此前把电影配音当做艺术事业来做的前

辈们" 如今的配音工作已经成为艺苑里的普通

一员" 前辈创造的辉煌成就带给年轻一代不小

的压力$ 例如%虎口脱险&'见上图("演员的神

态和声音之间的搭配! 互动如此贴切" 有如神

助$ 但若干年以后看到原片"人们才发现"这些

都是配音演员在影片原来基础上进行的二度创

作"带给原片一个不小的提升$现在没有一部影

片会在配音上花这么大的功夫"这是配音这门艺

术的缺憾$

如果要把配音当成一门产业来做"就需要高

度成熟的市场!配套的产业制度!完善的职业规

范"让行业变得更加的透明化!合理化$ 在日本"

声优可以说是演员的一分子" 他们是全能型选

手"会被经济公司全方位包装!推广$而目前在中

国国内"配音演员的个体化运作和他们的集体化

运作相比"已经落下了一大截$

现在的某些译制片" 离信达雅的标准还很

远"但就一般的院线公映片来说"大多维持了较

好的水准$在如今多样化!多元化!快餐化的娱乐

大环境下"能做到这样的水平实属不易$ 对于年

轻一代来说"吸取前辈的有效经验"不断完善自

己"努力捍卫这金字招牌是必不可少的$而前辈!

影迷们给予他们的" 应该是更多的鼓励支持"而

不单单是回忆过往$ 毕竟"所有人都希望译制片

能够再创辉煌$ 张艺

! ! ! !记者昨日从国家新闻出版广电总局

电影局获悉" 由于近日在全国开展电影

市场专项治理工作期间"有个别影片!部

分影院在某个时间节点上出现了虚假排

场及注水票房现象" 为保障电影产业健

康!可持续发展"防止个别市场乱象损害

电影行业整体声誉"电影局再度重申"电

影企业必须坚持依法依规运营" 要以公

平方式开展竞争"谋求发展$

对于这几日出现的虚假排场和注水

票房现象"电影局将做出以下处理)

!! 为了维护电影市场秩序"营造公

平竞争的市场环境" 对采用违规手段获

取的票房" 全国电影票务综合信息系统

及各票务平台将不予统计"不予承认"对

已经计入平台的票房数据将予以剔除*

"!责令参与该行为的制片方+发行

方!票务方!院线及影院立即停止不正当

营销行为"并将视其情节轻重"依法依规

予以处理*

#! 对造成严重不良后果的机构"将

对其准入资格重新核准$ 张艺

!相关链接"


